

Moje West Chronicle

～京都ミュージックシーンの系譜～

<http://www.m21.or.jp/clubfame/mojoproject/>

phase 41 UrBANGUILD ①

パブルとは何の関わりもなかったが、80sのアンダーグラウンドに育った。

音楽との関わりには、色々な形がある。「趣味として大切に
する」人間もいれば、「食いつめてでも仕事にする」という人
間もいる。音楽と誰かを繋ぐ線の形や太さや長ささまさまで、
それはライブハウスを営む者についても同じだ。

80年代から今に続く店を集めた本誌の4月号を「読んで、福
西次郎氏は言った。この頃ねえ。世間の情報を何にも知らな
かったから、DCブランドなんか全く無縁だった。画を描いて
るただのバンクなニイチヤン(笑)」。

「宝島」が音楽雑誌で、日本にインディーズレヘルという
言葉を浸透させた「ナゴムレコード」が紹介されていた頃
「あぶらだこ」くじら」といったハード文学系バンクバンドも
いた。「あぶらだこ」、やっどるねえ。今日(の同店でのライ
ヴ)も80年代の方々で、「ウルトラビ」のヒデさんとか、
ナゴムがメジャーな存在になる以前に「ウルトラビ」「町田
町蔵」を擁した「ドッキリレコード」があった。京都にはイン
ディーズ文化があったし、似合っていたよ。

この「URBANGUILD」という店の壁や、何枚ものコンパネを
別々な画や柄にペイントし、バラバラに切って貼った床を見る
と、何というか、その頃のアンダーグラウンドシーンが甦るよ
うな気もする。どことなく欧風で、哲学をぶつ知的な不良が似
合うような、そんな風情である。「壁はライブペインティング
のたびに変わっていったけど、まだオレが描いた部分も残
ってるけど、いつかから画を描いてるかって? そんな話でええ
の? (笑)」。

「セックスピストルズ」と描いたスポンを履いて、
先生に怒られた、ちょっと個人的な小学生がいた。

桂の出身である福西氏、もうジロー氏の方が通りが良いだろ
う、氏は銅駝美術工芸高等学校に通っていた。「つじあやの」
の母校としてご存知の方も多かったろう。小学校ですでに画家に
なるうと思っていた。高校時代、京都バンクシーンの黎明期を
支えた連中が周りにいる。自身も「義丸組」というバン
ドに所属していた。映画「L.A. COOL」で一躍時の人とな
った豪華のバンドである。ミドルティーンからライブハウスに
出入りするようになったらしく(現在は服役中)、後輩のジ
ロー氏に「オマエも銅駝来いよ」というから入学したら、情
書で捕まっとおつて(笑)だそつである。「COOL」(後小路鳥
丸あたり)にあった「バー」にいる頃が、ヤツの人生で一番真っ
当やっちゃんやかなあ。ピストルズのステイヴ・ジョー
ンにもあったレスポールとかストラッシュからもらったアンプを
持つてるようなヤツで、まあ日本では珍しいわね、ああいう破

壊型の人間は(笑)。しかも、彼が生きた街は京都である。「ま
あ豪華の話はどうでもええねんけど(笑)。オレが中学生で、ア
イツが高1とかの頃からの付き合いやし、大げさに言うたら
オレらの世代では伝説みたいなもんなんやろな。何しろ世間
では「おニヤ子クラブ」が一世を風靡した、何だかフワフワ
した時代である。そんな時代にゴリゴリした高校生活を送って
いた。「ロックマガジン」「フルスマイト」というマイナー音
楽誌がバンクを取り上げることはあつても、「コフィンノーズ」
がある程度メジャーになるのは、まだ先の話である。そもそも
小学校5年生の頃の記憶が、「セックスピストルズが出てきたこ
と」だというのが、「スポン」にも、セックスの意味も知らずに
「セックスピストルズ」って描いて、先生に怒られた(笑)。

ヒッピーから80sニューウェイブに続く、
面白い時代に、面白い高校に育った

いったいどういう環境に育てはそうなるのか? 「兄貴がハ
ンドをやつて、ちっちゃい時から普通に歌謡曲よりもレッド
ツェッペリンとか聴いてたから、バンクが出てきたときに、初
めて自主的に『聴こう』と思った。銅駝には面白いヤツが多
いっていうのも解ってたしね。特に両親が画に関わる仕事をし
ていたわけではないが、お母様は着物の図案を描くなど、心得
があつたそつだ。同店でPA・サウンドシステムを担当、西部
講堂やメトロ、磯崎などのPAも行う「スリムチャンネル
イオ」というエンジニアリングも、従兄弟さんだそつである。

「まだヒッピーを引きずつてるヤツとか、いつでも高校生
ねんけど(笑)。そんなヤツもいた。高校時代の様子はきつと、
西部講堂や拾得、磯崎から続く「純血」の風景だったのだから。
公立の美術高校つてその頃は東京と京都にしかなかったから、
全国からいろんなヤツが来てたし、高校としては特殊やつたこ
は思つ」。

その頃から一人暮らしを始め、70年代から続くアンダーグラ
ウンドなもの、80年代に入つてからの、ジロー氏曰く「チ
ョゴチヨしたもん」の雰囲気も周りに満ちていた。当時のメジ
ャーナシーン、言い換えれば「お洒落」とされたのはサーファ
ーブーム&ウェストコーストサウンドだったはずである。「そ
う、かもしねねえ。でも京都ではバンクというか、ニューウェイ
ブシーンの住人とか、ニューウェイブよりもっと形に囚われ
へん人がいっぱいおつた。アバンギャルドな演奏スタイルに傾
倒もした。「オマエ、ギター弾けへんやろ?」っていうような
(笑)。そういうアルバムに衝撃を受けて、基礎が全くない無貴
任さで育つてたから(笑)。日本やつたら、なんはバンクや言
つても「おはよー」さいまーす」から始まるやん? それよりも
と投げつばなした表現っていうか、そういうところから音楽を
始めたから。だからちよつとやりたいな、と思つても、すぐ技



「習うものじゃない」画を描きながら、
「拾得」をつくった元宮大工との縁を得た。

高校で学んだのは画なんて人に教えてもらうものじゃない、
ということ。大学へ行く気も全くなく、卒業後は銀閣寺近くの
ガレージの真ん中に建つ木造で黄緑色をした「小さな西部講堂
みたいな家」に住み、画を描きながら勝手に「バー」を始めた。「
ールとウイスキー」とネスカフェと出していた(笑)。今みたいに
ホンワカした感じじゃない、その頃の左京区の連中が集まつて
きた。その頃始めたのが大工である。その後、20代の多くの時
間をジロー氏は大工をしながら画を描いて過す。

長谷川進という大工がいる。元は宮大工で、彼とヒッピーた
ちだけで造つたのが「拾得」である。ある日突然ジロー氏の家
に長谷川進が現れて、「キミがジロー君か? いろいろ噂は聞いて
るんや。向かいで現場をやつてるから、ちよつと手伝つてくれ
へんか?」と言う。「ヒマやしええよ。どうやら昔から、食
えないアーティストをバイトで雇つていたらしい。だが「なんで
ジロー氏の家」来たのかは、未だに謎」だという。

ジロー氏はそこで伝統的な仕事や、職人の在り方の面白さを
知つた。長谷川進という人は面白い仕事でなければ受けないよ
うな人で、半年というスパンが平気で空いた。さほど金が必要
だったわけがなく、「じゃあその半年で画を描くわ」というスタ
ンスもジロー氏には心地よかつた。「別に生活水準が低くても、



画さえ描ければよかった。ところが、これがまた19歳で結婚したんやね。20歳の誕生日を迎えてすぐ、一人目のお子さんが誕生する。以来、大仕事をコンスタントにこなすようになった。「そやね、メン食うていかなアカンという状況に追い込まれたのは、良かったなと思っ。そうじゃなきゃ真つ当に働くととはなかつたと思うから(笑)。勤勉に画は描いてたと思っけどね」。

ジロー氏が22歳のとき、長谷川進が突然「世界一周する」と言い出した。「ほな他の仕事しなアカンなあ、と思ったら「子アエも行け」と言う。無責任な話なんやけど「ほな行こか」となつて(笑)。嫁と子供を連れて何の展望もなく1年間ヨーロッパに行つて、スペインに住んでストリートで画を描いたりしてた。嫁の理解? 嫁はもう、偉い人なで(笑)。その時のスペインの雰囲気、後の「アンデパンダン」につながつていくのだが、それは後述する。

スペインという国は、もの凄く肌が合った。やつていける気もしたし、そのまま住もうと考えていたのだが、二人目のお子さんができた。「ヨーロッパって赤十字とか修道院とかの流れで、保険を持ってないヤツの保険とか助産システムがあつて、お金もあんまりかからず、向こうで生む段取りもできたんやけど、難産になるだろつて言われてね。自分の国で生むことを願めます、と。帰ってきたら帰つてきたで、またいろいろと動き出して、何となく「画で食えるかな」という状態になつた」。

とある画商と出会い、いよいよ「画を描いて生きる」という初志を貫く人生の始まりと思えた。その画商が取り持った某大手レコード会社との契約は、音楽に関わるアーティスト以外のものもあつて、こんなヤツを描けとか、面白いねん(笑)。これはもう、画に限つたことではない。同コーナーでは何度も何度も触れてきたのだが、パトロンに乞われた芸術家が、好きに芸術活動をしてきたルネサンス時代ではないのだ。その時代として、芸術性が合わずに離別や悲劇を生んだ例はいくらでもある。

ともあれ、コンスタントに仕事を運んでくれる組織ではあつたが、ジロー氏の人生を潤すものではなかつた。「まあ契約書もまともに読んでなかつたから(笑)。ゴメンね、話が長くて、店の話になかなか辿り着かへんなあ(笑)」。

妻子を連れて、何の展望もなく欧州を放浪。一見破天荒な行動が、帰国後にもたらしたもの。

人生の土台や歴史があつての店である、この一件で「メジャー」との関わり方に限界を見たというのだが、その部分だけを眺めればミュージックシーンと何の違いもない。同じ理由で喜んだり悩んだりだされただけのことか。

「それは小学校の頃から解つてはハズなんやけどね。ヨーロッパから帰つてきて、トントンと話を来て、「おっ? これで行けるんかな?」と思つてしまった。海外に「行つたから」といつて何が起るわけでも、変わるわけでもない。自分が何かをアクションを起こさないとね。オレは向こうで何かをしたと思つたし、だから日本に帰つてきてオファーが来たと思つたし、だつたらもう踏み込んでいい時期なんやと、やけど、性は変わつてなくて、もうちょっと大人になつてるかと思つたら、そうでもなかつた(笑)」。

以降、また画とそれ以外の仕事を並行しながら、28歳ぐらいまでを過ごす。「20代は着々と子供を増やす時期やつた」そう、現在は5人のお子さんのパパである。一番上のお子さんは既に高校を卒業し、ジロー氏と同じように一人暮らしを始めたそう。じきにこの店のステージに? 「いや、一番上は「アンチお父さん」みたい(笑)。スペインに共に渡つたお父さんである。お父さんが幼い頃、ジロー氏は芸術家が集まつている長屋に住んでいて、要らないからテレビもなかつた。「周りが大工系の仕事をやってるツレとか彫刻家とかばかりやつたから、小学校に入るまでは世の中にサラリーマンという人がいることを知らなかつたからね(笑)。大人」つてのは画とか描いてて楽器が弾けて、ゴロゴロしてるもんやと(笑)。それじゃあまりにも可愛そうやつていうんで、テレビを導入した(笑)。切ないのか頼もしいのか、複雑な話ではある。

そして、一番下のお子さんが生まれたとき、ジロー氏は「アンデパンダン」という店に動いていた。

少しレクセがあつて、アーティな雰囲気を持つカフェ、「アンデパンダン」をつつて、そして...

とある日、ジロー氏は大切な右手に複雑離断骨折という重傷を負う。時に97年、三条通御幸町には旧毎日新聞支局ビルを改装した「1928ビル」ができた。「TFの『同時代ギャラリー』で作品を出してたりして、オーナーが「ビルの」地下の使い方なんかはないかな?」と、腕は使えなかつたけど、内装プロジェクトみたいなことはできたから、「じゃあ考えてみるわ」と、画廊にしたってライヴハウスにしたって、来るヤツはいっぱいいる。でも全く興味がないうつたって、来るヤツはいい場所、よっぽどメジャーな人やつたら別やけど、展覧会をやつてもライヴをやつても、同じ人間が回つてるばかりで閉鎖的やなというのがあつたから、違うものを考えた。ヨーロッパみたいなスタイルで、色んな人間が朝から晩まで好きな形で酒飲んだり、メシ食つたりというカフェにしよう。そういう意味ではたぶん、京都で「カフェ」という冠を付けたのは「アンデパンダン」が最初のような気がすんねんけど、それが「アンデパンダン」の始まりである。飲食店というべ

ースの上に乗つて、日々の人との関わり、つながりの中で表現活動をやっていけば、もっと広がりが出るだろう。ライヴハウスやギャラリーに足を運ばなかつた人間でも、偶然入つたカフェで「こんな表現があるんや」というものに出会い、「じゃあ今度ライヴハウスにも行ってみよう」と思うチャンスをつくりたかつた。「そういう広がりがないと『画廊やライヴハウスの中だけの出来事』で終わつてしまう。それでは違うシーンが出てこない」。

店での肩書きは「店長兼デザイナー兼ブックングマネージャー」。家具もつくつたし内装工事もやつたし、そこらじゅうでつながつていけるアーティストたちと連絡をとつて、ライヴの企画も立てたしブックングもした。実際、さまざまな催しが行われてきて、ライヴや個展にとどまらず、時には店のフロアでダンスや踊りを披露したこともあるし、京都の街において、芸術とか哲学とか、いわゆるそれらしい雰囲気を持つ(それ故に、人によっては少し受け付けられない)雰囲気を持つ(それ故に、)店に代表格として語られるようになった。

幸か不幸か、職人としての仕事を続けられる身体ではなくなつたが、思えば、それまでの全ての経験を、全て発揮できる職場環境となつた。今までやってきたことの集大成を現出できる環境に、ジロー氏は出会つたのである。

to be continued...



UrBANGUILD
 京都市中京区木町通三条下木町181-2
 ニュー京都ビル3F
 075-212-1125
 18:30~翌2:00/不定休
 ※ライヴの時間は要問い合わせ
<http://urbanguild.net/>

'07.3.4 マイケル・ジャクソンが来日。「プレミアムVIPパーティー」では自身はパフォーマンスを行わないにもかかわらず、3400ドル(40万円)の高額チケットは人気を博す。
 '07.3.13 京都市で世界遺産に指定された古都の寺社からの眺望保全、屋上や点滅広告の全面禁止など、視界に入る建物の高さやデザインを規制する「新景観条例」が成立。